



*Cuba y Puerto Rico son  
De un pájaro las dos alas,  
Reciben flores y balas  
Sobre el mismo corazón...*

### **Lola Rodríguez de Tió**

Estos versos resumen la vinculación de las luchas de Cuba y Puerto Rico y el origen de sus banderas. Los colores invertidos de las banderas representan la hermandad histórica de estos dos pueblos. Al fundarse el Partido Revolucionario Cubano se establece que es «Para lograr con el esfuerzo reunido de todos los hombres de buena voluntad la independencia absoluta de Cuba y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.» La bandera fue creada en 1895 por la Sección de Puerto Rico del Partido Revolucionario Cubano en Nueva York. Se le atribuye su diseño a Francisco «Pachín» Marín, quien murió en la manigua cubana en 1897 luchando por la independencia de Cuba.

El líder independentista Juan Mari Brás, (1927- 2010) explica: «Las fuerzas revolucionarias boricuas se habían integrado totalmente a las cubanas. El Partido Revolucionario Cubano, bajo el liderato de Martí, había consolidado en unidad de mando y de acción los luchadores, viejos y nuevos de Cuba y Puerto Rico. Betances, desde París, seguía siendo símbolo de los revolucionarios puertorriqueños, pero concentraba sus esfuerzos en las misiones diplomáticas que le asignaba la República en Armas de Cuba.»

En 1896 el jefe de las fuerzas armadas rebeldes Antonio Maceo, le pidió a Juan Rius Rivera, puertorriqueño, que viniera a Cuba. Rius Rivera regresa a Cuba por segunda vez después de haber participado en la guerra de los diez años. A la muerte de Maceo en diciembre, Rius

## **Mirando al Sur: Cuba y Puerto Rico son**

Escrito por Wilma E. Reverón Collazo / MINH

Miércoles, 14 de Agosto de 2013 01:24 - Última actualización Miércoles, 14 de Agosto de 2013 01:40

---

Rivera es ascendido a Comandante en Jefe de las fuerzas pinareñas y posteriormente fue Vicepresidente de la Asamblea Constituyente que redactó la Constitución de la República de Cuba de 1901.

Ricardo Alarcón, Canciller de Cuba en 1971 cuando se solicita la inclusión del caso de Puerto Rico en la agenda de la Asamblea General de la ONU, explica esa vinculación histórica entre Cuba y Puerto Rico: «Cuba y Puerto Rico lucharon juntas contra la dominación española y los lazos de fraternidad entre los dos pueblos se han mantenido fuertes.»

*\*Mirando al Sur, columna semanal del Movimiento Independentista Nacional  
Hostosiano de Puerto Rico en el periódico del gobierno bolivariano de Venezuela,  
Correo del Orinoco.*